


Вячеслав ТКАЧЁВ   

– Сколько же всего со-
трудников полиции прошли 
аттестационный отбор? – по-
интересовались журналисты 
у Александра Сысоева.

– Всего на заседаниях 
аттестационных комиссий 
было рассмотрено 9687 со-
трудников. Для дальнейшего 
прохождения службы реко-
мендовано 8972 человека. Не 
прошли аттестацию 456 со-
трудников, семь из которых 
являлись руководителями 

органов внутренних дел, а 
по двум принято решение 
оставить на службе с пони-
жением в должности, – от-
ветил Сысоев.

На территории Воронеж-
ской области работало 38 
комиссий. Следует отме-
тить, что в состав комиссий 
входили наиболее опытные 
руководители подразделе-
ний, а также представители 
Общественного совета и ве-
теранской организации.

– Сколько сотрудников 
уволено по собственному 

желанию и по достижении 
предельного возраста? – по-
следовал очередной вопрос.

– По данным на 27 июля, 
из органов внутренних дел 
по собственному желанию 
уволено 335 человек, 139 
– по достижению ими пре-
дельного возраста, а 256 – по 
сокращению штатов. Заме-
тим, что многие сотрудники, 
уволенные по сокращению 
штатов, устраиваются на 
службу в МЧС и ФСИН, 
также 55 человек обрати-
лись к нам за помощью в 
трудоустройстве, мы пош-
ли им навстречу и смогли 
трудоустроить 33 человека, 
– прозвучал ответ.

Затем главный поли-
цейский области привёл 
статистику новой формы 
профессионального отбора 
– полиграфического иссле-
дования. Всего, за время 
аттестации, проверку на по-
лиграфе прошли 48 человек, 
из них 41 не рекомендован 

для службы в полиции, а 
трое отказались от исследо-
вания в связи с предстоящим 
увольнением.

И, конечно, мы не могли 
не задать вопрос, который 
интересует многих читателей 
«Коммуны»: «Когда у поли-
ции на служебном транспорте 
и форме сменится атрибу-
тика?»

– Эту проблему будем 
решать по ходу реформы. Мы 
можем поменять символику, 
но в других регионах её могут 
оформить по-другому, а всё 
должно быть единообразно, 
чтобы в любом месте человек 
узнавал наших сотрудни-
ков, – ответил Александр 
Сысоев.

В целом, подводя итоги 
прошедшей переаттестации, 
начальник воронежской по-
лиции заверил: «Всё, что де-
лается нами, направлено ис-
ключительно для достижения 
безопасности и спокойствия 
граждан».

Андрей ФедосенКо

- Подготовка к юбилею Во-
ронежа подходит к финалу: до 
празднования 425-летия горо-
да остается фактически месяц. 
Думаю, что воронежцам будет 
приятно увидеть город обнов-
ленным и красивым, - отметил 
губернатор. 

Как доложил губернатору 
глава Воронежа Сергей Коли-
ух, к празднику будут введены 
в эксплуатацию детские сады и 
школа, обновленными встретят 
юбилей городские больницы 
скорой помощи №1 и №10, Дом 
культуры в поселке Малышево, 
другие социальные объекты. 
Преображаются набережная 
им. К.И.Массалитинова, Ка-
менный мост, Адмиралтей-
ская площадь, многие улицы 
и не только в центре города. 
Уже 5 августа начнутся ра-
боты на улице Ростовской, 
которая поставлена в план 
благоустройства по поручению 
Алексея Гордеева. По требова-
нию губернатора особое вни-
мание уделено возрождению 
городских парков: вторую 
жизнь обретут «Алые паруса», 
«Южный», парк Шинников и 
другие. 

Алексей Гордеев также за-
явил, что он берет ход подго-
товки к юбилею Воронежа на 
жесткий личный контроль. 

На оперативном совещании 
также проанализирован ход 
работ по выявлению, устра-
нению и предотвращению 
фактов самовольного строи-

тельства. Особенно постра-
дала от этого центральная 
часть города. Зачастую такие 
объекты возведены с грубыми 
нарушениями имеющихся 
норм и правил, а также градо-

строительного и земельного 
законодательства. Алексей 
Гордеев особо отметил:

- Необходимо комиссионно 
разобраться с каждым объ-
ектом из числа самовольно 

возводимых. По некоторым 
возможно провести процедуру 
оформления. А те, что портят 
облик города, не вписываются 
в городскую архитектурную 
среду, следует снести. 

По сообщению руководи-
теля управления по государ-
ственному регулированию 
тарифов Воронежской об-
ласти Сергея Попова, для 
потребителей региона тарифы 

на 2011 год на электроэнер-
гию, газоснабжение, тепловую 
энергию, водоснабжение и во-
доотведение приняты в рамках 
предельных уровней, установ-
ленных ФСТ России. Причем 
по части из них утвержден 
меньший размер. Рост тари-
фов на коммунальные услуги, 
реализуемые гражданам, в ны-
нешнем году по отношению к 
2010 году в среднем составил: 
по электроснабжению – 110 
процентов; теплоснабжению 
на цели отопления – 112,1 про-
цента; газо снабжению природ-
ным газом – 115,2 процента; 
по холодному водоснабжению 
– 110,6 процента; горячему 
водоснабжению – 110,4 про-
цента. 

Вчера Алексей Гордеев 
ознакомился с ходом строи-
тельных работ на набережной 
им. К.И.Массалитинова. Он 
дал поручения, касающиеся 
благоустройства набережной 
и территории, прилегающей 
к ней.          

- Вижу, что все работы ве-
дутся по графику. Уверенность 
в том, что сдадим вовремя, 
есть. Но беспокоит приле-
гающая территория, - отметил 
губернатор. – Здесь необхо-
димо провести озеленение, 
решить вопрос с приведением 
в порядок заборов частного 
сектора. 

Поручение разработать в 
ближайшие дни чёткий план 
благоустройства набережной 
им. К.И.Массалитинова дано 
главе города Сергею Колиуху. 
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Воронежский 
гидрометеоцентр

ВАлюТА
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с проясне-
ниями, небольшие, местами умеренные дожди, 
местами грозы, утром туман; ветер западный, 
умеренный, при грозах местами порывистый; 
температура +18…+23.

5 августа по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшие, в отдельных пунктах 
умеренные дожди, днём местами небольшие 
и умеренные дожди, местами грозы; ветер 
северо-западный, умеренный, при грозе места-
ми порывистый; температура ночью +9…+14, 
днём +16…+21.

6 августа по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер северный, уме-
ренный; температура ночью +8…+13, днём 
+20…+25.

27.8996
∆0.0842

39.5923
∆0.0750АВТооТВеТЧиК

265-21-57

евгения леЖАнинА 

Не случайно в народе го-
ворят, что главное – начать. 
А там само пойдёт. На новый 
сезон предприятие заключи-
ло договорные соглашения 
на хранение 20 тысяч тонн 
зерновых. Не исключено, что 
партнеров у фирмы будет и 
больше. Здесь созданы пре-
красные условия для хране-
ния выращенного в хозяй-
ствах урожая. Используются 
современные технологии по 
соблюдению круглогодич-
ных стандартных условий 
по влажности, температуре и 
так далее. 

Сейчас сотрудники «Гер-
кулеса» заняты переработ-
кой гречихи старого урожая. 
Остаток относительно не-
большой – до трех тысяч 
тонн. Выпускают ядрицу, 
тут же крупу фасуют и от-
правляют в торговлю. Ка-
чество – высокое,  крупа 
чистая, потому что на кон-
вейере стоят специальные 
устройства с фотоэлемен-
тами, способные заметить и 
«выловить» из общей массы 
любые посторонние включе-
ния. С августа предприятие 
планирует переходить на 
переработку зерна нового 
урожая.

Без круп   
не останемся

Опасный транспорт
Генпрокуратура РФ в ходе проверки выявила по всей стране 

множество нарушений законодательства в сфере безопасно-
сти на водном транспорте. В частности, в ходе эксплуатации 
судов используется не сертифицированное спасательное обо-
рудование, превышается допустимое количество пассажиров 
на борту, зачастую суда не имеют необходимых спасательных 
средств и разрешительной документации. Помимо этого, более 
700 пассажирских судов эксплуатируются более 30 лет. В ходе 
проверки к ответственности привлечено свыше 800 лиц, 500 
исковых заявлений направлено в суд.

Начался суд над экс-президентом
Вчера в столкновениях сторонников и противников экс-

президента Египта у здания Академии полиции в Каире погиб 
один и пострадали больше десятка человек. Причиной бес-
порядков стал начавшийся суд над бывшим руководителем 
страны. Хосни Мубарак обвиняется в коррупции и превы-
шении должностных полномочий, а также в причастности к 
гибели демонстрантов во время событий в начале нынешнего 
года. Вместе с экс-президентом перед судом должны предстать 
двое его сыновей и ещё семеро бывших высокопоставленных 
чиновников.
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- Мы уже приняли на хранение первую тысячу тонн 
зерна от сельхозпроизводителей, - сообщил дирек-
тор ООО «Геркулес» Бобровского района Алексей 
Круглов. – Так что настроение нормальное, рабочее. 
Пока идет пшеница и рожь.

Новые назначения в правительстве
На государственную должность руководителя департамента 

информационных технологий и связи Воронежской области 
назначен Владимир Мещеряков, работавший до этого руко-
водителем управления информационных технологий. Соот-
ветствующий указ подписал губернатор Алексей Гордеев. В 
этот же день руководителем инспекции по охране, контролю 
и регулированию использования объектов животного мира 
и среды их обитания Воронежской области стал Владимир 
Климов. Ранее он работал в той же должности в качестве ис-
полняющего обязанности. 

Подсчитали бюджетные деньги
Вчера состоялась пресс-конференция председателя 

Контрольно-счётной палаты Воронежа Ларисы Дорохиной. 
Основной темой беседы стали результаты проверок эффек-
тивности расходования бюджетных средств, проведённых 
ведомством в прошлом году и текущем периоде нынешнего 
года. Так, основные нарушения выявлены в сферах проведе-
ния капитального ремонта жилья  и организации школьного 
питания.  Подробности – в одном из ближайших номеров 
«Коммуны». 

Откуда долги?
Проблемы, возникающие между поставщиками коммуналь-

ных услуг и управляющими компаниями города, обсуждались 
вчера на пресс-конференции. В дискуссии приняли участие 
представители некоммерческого партнёрства «Воронежская 
коммунальная палата», департамента ЖКХ, администрации 
Воронежа, «Газпром Межрегионгаз Воронеж» и другие предста-
вители компаний-поставщиков услуг. Собравшиеся обсудили 
накопившиеся проблемы, связанные с взаиморасчётами, и внес-
ли свои предложения для разрешения конфликтных ситуаций. 
Подробности – в одном из ближайших номеров «Коммуны».

Лихорадку привезли с Нила
В Воронежской области зафиксировано два случая забо-

левания лихорадкой западного Нила. Оба заболевших про-
живают в областном центре. Как сообщили в пресс-службе 
Управления Роспотребнадзора Воронежской области, вирус 
выявили у женщины, которая недавно вернулась с отдыха в 
Турции и у молодого человека, который никуда из города не вы-
езжал. Впервые лихорадку западного Нила зарегистрировали 
на территории нашей области в прошлом году – 27 случаев. В 
основном переносчиками вируса служат комары. А вот его хра-
нителями могут быть птицы и даже мышевидные грызуны.

Болеют кошки, болеют собаки
За шесть месяцев нынешнего года в Воронежской области 

зарегистрировано 44 случая бешенства среди животных. Как 
сообщили в Управлении областного Роспотребнадзора, это в 
2,7 раза меньше по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года. Чаще всего заболевание отмечается у кошек — 17 
случаев, собак – 15 случаев, лисиц – семь случаев. Помимо 
этого зарегистрировали случаи бешенства крупного рогатого 
скота и куницы. Наибольшие показатели пострадавших за-
регистрированы в Аннинском, Богучарском, Рамонском и 
Кантемировском районах.

А монетки-то царские
Сотрудники воронежской полиции задержали контрабан-

диста, пытавшегося незаконно перевезти через российско-
украинскую границу царские монеты. Об этом стражи порядка 
узнали накануне. При обыске у молодого человека были 
обнаружены десятикопеечные монеты 1861,1913 и 1915 годов 
выпуска. Чтобы на таможне не возникло проблем, парень 
предварительно надежно спрятал их в личных вещах. Сам за-
держанный называет себя нумизматом. Однако для провоза 
таких вещей через границу необходимо оформление специ-
альных документов. Возбуждено уголовное дело.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 4 по 10 августа:
4, четверг (пик с 10 до 12 часов)
6, суббота (пик с 15 до 17 часов)
10, среда (пик с 8 до 11 часов)

Татьяна дубКоВА, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Валерий сеВерный

Для участия в праймериз 
приехали делегации из Верхней 
Хавы, Новой Усмани, Семилук 
и Рамони. В работе приняли 
участие депутаты Госдумы от 
Воронежской области Галина 
Карелова, Юрий Исаев, Сергей 
Чижов, секретарь политсо-
вета ВРО «Единой России», 
вице-спикер областной думы 
Владимир Нетёсов и другие. 
Участники праймериз задавали 
кандидатам вопросы, которые 
напрямую касались социально-
экономического состояния 
региона. В частности, один из 
сторонников ВРО «Единая 
Россия», председатель Воро-
нежского регионального отде-
ления Общероссийской обще-
ственной организации «Союз 
пенсионеров России» Иван 
Шабанов ответил на вопрос, 
каким путём сегодня должна 
развиваться пенсионная систе-
ма РФ, чтобы приблизиться к 
европейским стандартам. 

Участвующая в прайме-
риз член ОНФ, председатель 
правления некоммерческого 
партнерства «Содружество 
ТСЖ» Ольга Фролова рас-
сказала выборщикам о том, 

чем занимается их правление. 
Компания была создана для от-
стаивания прав собственников 
в сфере ЖКХ, специалисты 
организации проводят бесплат-
ное обучение по управлению 
домами, и каждый желающий 
может обратиться к ним за 
необходимой информацией. 
Кроме того, присутствующих 
интересовал вопрос, была ли 
в Воронеже практика отказа 
многоквартирных домов от 
управляющих компаний? Та-
кой опыт в Воронеже есть, но 
касается он только малоквар-
тирных домов.

В двухчасовом обсуждении 
активное участие принимали 
не только представители ОНФ, 
но и члены партии «Единая 
Россия». Как отметил Влади-
мир Нетёсов, беседа выборщи-
ков и кандидатов получилась 
динамичной, острой, инфор-
мативной. 

Напомним, что праймериз 
прошёл уже на четырёх пло-
щадках: в Борисоглебске, Анне, 
Воронеже, Лисках.  А вчера в 
МУЗ ГП №7 города Воронежа 
состоялось очередное пред-
варительное голосование. С 
выборщиками встретились  30 
кандидатов.

Площадки  
открытой дискуссии
Пятая площадка праймериз – народного предвари-
тельного голосования по определению кандидатур для 
последующего их выдвижения в состав Воронежской 
региональной группы федерального списка кандида-
тов в депутаты Госдумы – завершила свою работу во 
вторник в Рамони. 
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Виктор Руденко рассказал губерна-
тору о планах газеты на ближайшую 
перспективу и творческих задумках 
журналистов редакции. В частности, 
об активном развитии такого инфор-
мационного ресурса, как собственный 
интернет-сайт. 

Кроме того, «Коммуна» планирует 
в ближайшее время выходить в полно-
цветном формате, а также сформиро-
вать корреспондентскую сеть в районах 
области. 

В тематическом плане серьезное 
внимание будет уделено вопросам 

местного самоуправления – одной из 
наиболее востребованных у читателей 
тем. По словам Виктора Руденко, ре-
шать поставленные задачи редакция 
намерена при активном сотрудни-
честве с региональным отделением 
Союза журналистов России. 

Губернатор отметил важность основ-
ных направлений развития газеты, осо-
бо отметив роль Союза журналистов, 
который призван развивать всё лучшее 
в региональных СМИ. 

Губернатор – за развитие «Коммуны»
Во вторник, 2 августа, губернатор Воронежской области Алексей 
Гордеев встретился с генеральным директором ООО «Редакция 
газеты «Коммуна» - главным редактором Виктором Руденко, сооб-
щает Управление по взаимодействию со СМИ и административной 
работе областного правительства. 



Под контролем главы области
на темы дня |  Главными вопросами еженедельного оперативного совещания у губернатора Алексея Гордеева  

стали те, что связаны с исполнением поручений главы региона

любИмый город

Вчера – милиционер, сегодня – полицейский
из первых рук |В Главном управлении МВД России по Воронежской области 
завершилась аттестация личного состава
Итоги одной из ступеней по реформированию об-
ластного управления МВД подвёл начальник во-
ронежской полиции, генерал-лейтенант Александр 
Сысоев. На беседу с руководством пришло много 
журналистов, и неспроста – всем хотелось узнать 
о результатах аттестации. Ведь согласно реформе 
МВД, которая проходит во всей стране под при-
стальным вниманием общественности и Правитель-
ства, вся система органов внутренних дел будет 
приведена к новому облику, а штатная структура 
оптимизирована.
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Досрочная ПоДПисКа на газету «Коммуна»  
на первое полугодие 2012 г. продлится до 31 августа 

Дорогие друзья,  началась новая подписная кампания. Чем мы сможем порадовать наших 
читателей на этот раз? Во-первых, тем, что сохранятся цены прошлой подписной кампании. 
Во-вторых, традиционными призами, которые мы будем разыгрывать по окончании подписной 
кампании. Но самое главное, мы по-прежнему работаем над тем, чтобы «Коммуна» стала инте-
реснее, чтобы каждый читатель смог найти информацию, в которой заинтересован именно он.

остаВайтесь с нами!

ПодПИскА-2012 СТОИМОСТь  
ПОДПИСКИ  

на газету «Коммуна» 
на первое    

полугодие 2012г.
индекс 51156  

– 344,58 руб., 
индекс 51214 
(для юридических лиц) 

– 428,09 руб.
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Александр КАРЕЦКИЙ

Фото автора

Один из них - как вдохнуть новые 
надежды в души селян, заставить 

поверить их в перспективу родных 
мест. Связано это, в первую очередь, 
с проблемой занятости людей. С на-
личием личного подсобного и коллек-
тивного хозяйства.

К сожалению, долгое время насто-
ящих хозяев в перестроечной России 
было мало. Проще было обанкротить 
и пустить с молотка любое, даже са-
мое крепкое хозяйство, чем удержать 
его на плаву. Такая участь постигла, 
по словам жительницы Сончинского 
сельского поселения Каменского рай-
она Воронежской области Екатерины 
Лазаренко, и колхоз-миллионер, в 
котором она работала в должности 
главного зоотехника. Поэтому на мой 
вопрос: «Согласны ли жители Сончи-
но с приходом на их земли крупного 
богатого инвестора, занимающегося 
мясным животноводством?» - от-
ветила просто: «Будет здесь работа, 
перестанут люди уезжать из села. 
Должно же что-то когда-то изменить-
ся к лучшему».  

Надежда, как известно, умирает 
последней. Поэтому в Сончинском 
сельском доме культуры сход граждан 
был, как заметил глава администра-
ции Каменского муниципального 
района Анатолий Егоров, по-мужски 
представительным. В смысле, силь-
ного пола было больше. Среди них – 
тринадцать фермеров, обеспокоенных 
вопросом: что будет с их наделами, 
взятыми в аренду на разные сроки? 
Видя, как разгораются эмоции, глава 
района сразу сказал, что без их со-
гласия ничего предприниматься не 
будет.  

Впервые в Воронежской области 
будет осуществляться крупнейший  
инвестиционный проект по органи-
зации племенного и товарного про-
изводства крупного рогатого скота 
абердин-ангусской породы мясного 
направления. И выбраны для этого 
два соседствующих друг с другом 
района – Подгоренский и Каменский, 
чьи до сих пор пустующие лога и 
балки решено рекультивировать под 
пастбища и сенокосы для тридцати 
тысяч(!) завезённого из далёкой 

Америки маточного поголовья. Телят 
без отъёма от маток будут растить до 
250 килограммов, а затем отправлять 
на откормочные площадки, так на-
зываемые «фидлоты», в Рамонский 
район. Там же в начале 2012 года ООО 
«Заречное» намерено приступить и 
к строительству мясокомбината по 
выработке «мраморного» мяса – го-
вядины высшего качества. 

Инициатором и инвестором всех 
этих масштабных проектов является 
Сергей Ниценко, возглавляющий 
ООО «Центр генетики «Ангус» в 
Калужской области. А уладить проб-
лемы с выделением земли призвана 
местная власть, заинтересованная в 
получении от реализации этого жи-
вотноводческого проекта налогов и 
отчислений в районный и сельские 
бюджеты. Но главное – в появлении 
рабочих мест. 

Удастся ли набрать планируемые 
триста работников – это ещё вопрос 
для сельских поселений, где народ 
привык искать работу на стороне. 
Но есть надежда, что при достойном 
заработке многие вернутся к привыч-
ному делу – пахать, сажать, убирать, 
ухаживать за животными.

- Животноводство способно при-
вязать к земле не только селян. Са-
мому хозяину такого производства 
так просто не свернуть свой бизнес. 
Это не растениеводство: весной 
посеял, осенью собрал - и привет! 
Оставайся село заметённым снегом, 
без очищенных дорог.., - глава района 
Анатолий Егоров знает, о чём говорит. 
- Кое-кого пришлось проводить, как 
говориться, с Богом! 

За время, проведённое в Камен-
ском районе, многое удалось уви-
деть. Побывать на открытии нового 
автовокзала, в отремонтированном с 
нуля и практически готовом к сдаче 
после реконструкции детском садике 
«Колокольчик», в районном Доме 
культуры, ждущем уже не первый 
год реставрации. Осмотреть досто-
примечательности самой Каменки и 
её окрестностей. Места красивые и 
благодатные. Есть просто уникаль-
ные: местечко «Красный Куст» над 
излучиной Дона в точке схождения 
границ сразу трёх районов: Камен-
ского, Павловского и Подгоренского, 
родник «Серебряные ключи», Ворон-

цовая балка, где растут реликтовые 
цветы, которые местные жители назы-
вают «воронцы», а по-научному – это 
дикий пион. Во время их цветения всё 
вокруг становится красным, как от 
диких маков. 

В Каменском муниципальном 
районе есть всё для достойной жизни 
его жителей. Само географическое 
положение на сплетении крупных 
транспортных – железнодорожных 
и автомобильных – артерий долж-
но способствовать не угасанию, а 
возрождению былого могущества 
Каменки, которая раньше никогда 
не нуждалась в дотации. Да и теперь 
задача – не просить лишних денег у 
губернатора, благодаря поддержке 
которого восстанавливается боль-
шинство объектов районной инфра-
структуры: тот же «Колокольчик», 
отделения ЦРБ, реконструируется 
Евдаковский  масложировой комби-
нат, а в первую очередь, самим искать 
предприимчивых людей, понимаю-
щих важность отчислений и налогов 
в районный бюджет для развития 
этого региона. 

Как воздух нужны инвестиции 
Каменке, где сама природа способ-

ствует выращиванию самых богатых 
урожаев зерновых и технических 
культур. Но даже после размежевания 
земли в интересах жителей сельских 
поселений и приходящих сегодня в 
район крупных инвесторов, всё равно 
остаются невостребованными тысячи 
гектаров пастбищ. 

Сходы жителей сельских поселе-
ний, аналогичные прошедшему в Сон-
чино, – это обязательное условие при 
формировании и выделении целост-
ных массивов земли для приходящих 
в Каменский район инвесторов. 

- Собрания проходят шумно, но не 
зло, - замечает глава района Анатолий 
Егоров. – Наша задача – объяснять 
людям, в первую очередь, тем, кто 
имеет так называемые «гектарные» 
земли, что никто и ни в чём не со-
бирается их ущемлять. На сегодня 
достаточно свободных земель, чтобы 
все вопросы были решены по обоюд-
ному согласию. Главное, чтобы люди 
видели в происходящем свою выгоду. 
Сегодня в сёлах, да и в самой Каменке, 
проблема с чистой питьевой водой. На 
следующий год, как только сделаем 
проектно-сметную документацию и 
пройдём её экспертизу, будем старать-

ся войти в федеральную программу 
«Чистая вода». За неимением средств 
в районном и сельских бюджетах 
изготовление документации и её 
экспертизу придётся оплатить самим 
домовладельцам. 

По убеждению главы администра-
ции района Анатолия Егорова, бизнес 
знает, зачем он к нам пришёл. Наша 
же задача – думать о социальной 
сфере: о здравоохранении, культуре, 
образовании. 

А пока, по его признанию, собирае-
мых местных налогов, в том числе и в 
Сончино, не хватает даже на заработ-
ную плату работникам администра-
ции сельского поселения. 

На сходе главой района было пред-
ложено объединить территории не-
скольких сельских поселений в одно. 
На такое уже пошли Ольховатка, 
Россошь, Острогожск и Хохольский. 
Экономия денег составит около шести 
миллионов рублей, которые можно 
будет потратить на тот же водопро-
вод. Но положительного отзвука у 
присутствующих это предложение 
не вызвало. 

Многие до сих пор не оформили 
землю в собственность. Ибо это сразу 
влечёт за собой уплату налогов. За-
чем? Ведь до сих пор как-то жили? 
Правда, часто без света и воды, без  
проезжих дорог… 

С приходом нового главы Анато-
лия Егорова экономическая ситуация 
в Каменском районе начинает ме-
няться к лучшему: «Конечно, всегда 
есть надежда на помощь губернато-
ра, когда, кажется, совсем плохо…». 
Но ни разу не закрывался детский 
оздоровительный лагерь «Чайка», 
которому более семидесяти лет. Каж-
дый год в нём отдыхают 372 ребёнка 
не только Каменского района, но и 
из Подгоренского, Острогожского, 
Репьёвского. Есть дети из Воронежа 
и даже Москвы. 

Открыт великолепный пляж на 
пруду в Любчино со всей положен-
ной для безопасного отдыха на воде 
инфраструктурой: спасательной 
службой, раздевалками, грибками и 
лавочками. 

Жизнь двадцатитысячного населе-
ния района медленно, но неуклонно 
улучшается, и это невозможно не 
заметить.

Вырваться из плена апатии и равнодушия
Местное самоуправление | На сходах сельских поселений в Каменском районе решаются вопросы государственной важности

Серьёзные разговоры проходят и вне кабинета главы администрации 
Каменского муниципального района Анатолия Егорова.

Сергей КАРА-МУРЗА

Я пишу со стороны побеж-
дённых, «из-под глыб». Поли-
тический интерес давно угас, 
за остаток времени дай бог в 
чём-то разобраться и какое-то 
полезное знание оставить ны-
нешним подросткам – по ним 
ударят ураганы, зарождённые 
бабочками перестройки. Нет 
смысла спорить с престарелыми 
идеологами советской «комсы и 
фарцы», которая празднует «как 
бы победу». Они уже – гробы 
повапленные.

Бесполезно обращаться и к 
офисному планктону, который, 
став «основой российского го-
сударства», перековал тракторы 
России себе на иномарки. Этот 
«средний класс» – расходный 
материал новой Великой транс-
формации. В России её меха-
низм, кажется, налажен и смазан, 
взялись теперь за арабский мир. 
Переварят – и снова «дранг нах 
остен», возьмутся за Китай. 
Даже если вся эта глобальная 
авантюра провалится, наша 
культура к тому моменту будет 
уже переформатирована покру-
че Византии.

Так что поставленная Мен-
делеевым задача для России на 
ХХ век – «уцелеть и продол-
жить свой независимый рост» 
– в ХХI веке ложится на нынеш-
них подростков. Они, возможно, 
и будут для России спасителем, 
как Конёк-Горбунок для Ива-
на. Эта возможность долго 
не продлится. Преимущества 
нынешних студентов преходя-
щие: они уже не оболванены 
советским прекраснодушием, 
уже не тронуты либеральной 
утопией перестройки, их мино-
вала контузия «лихих 90-х» и их 
детские мозги ещё не промыла 
«реформированная школа» 
Фурсенко. Если удастся соеди-
нить жёсткий рационализм и 
нерастраченный гнев рождён-
ных в «лихие 90-е» с бесценным 
опытом поражения, который 
систематизируют в катакомбах 
советские старики, в России 
через 10–15 лет на арену выйдет 
боеспособное патриотическое 
поколение. Ему некуда будет 
бежать, а выжить можно будет, 
только выполнив завет Менде-
леева. Частные задачи довольно 
очевидны, диапазон маневра 
будет невелик.

Что же можно вывести более 
или менее внятного из анализа 
краха СССР? Вот, на мой взгляд, 
несколько тезисов, полезных 
для подрастающего Конька-
Горбунка. Тезисы короткие, без 
обширных доводов – только 
чтобы задумался тот, кто готов 
нагрузить свой разум.

1. Утрата СССР – это по-
ражение в войне цивилизаций, 
которое русскому народу никак 
не следовало допускать. Это 
была ошибка, народ проявил 
неполное служебное соответ-
ствие. Жизнь народа – тяжё-
лый непрерывный труд, она не 
просто не гарантирована, она 
хрупка и недолговечна и может 
угаснуть просто по халатности, 
лени или доверчивости пары 
поколений. Нас уговорили 
сдать СССР, как сдают тактиче-
скую высотку для передышки. 
А на деле это был рубеж, за 
которым, возможно, не за что 
будет зацепиться.

Почему же сдали – разве был 
надёжный опыт или неотразимая 
логика, обещавшие огромные 
долгосрочные выгоды от тако-
го шага? Разве были какие-то 
нравственные императивы для 
такого самоотречения? Ничего 
этого не было – вот что слу-
жит симптомом болезни нашей 
культуры. Не было в этом шаге 
ни шкурной выгоды для народа, 
ни подвига во имя Добра – не 
для этого служит рынок! Сдали 
просто так, потому что какой-то 
эстрадный певец завопил: «Мы 
ждём перемен!»

Можно ли было всерьёз по-
верить всем этим «реформато-
рам»? Нет, невозможно! Никто 
и не пытался пересказать их 
проект будущего, продумать его 
и определить свою позицию – 
поверить в него, хотя бы и оши-
бочно. Не было в головах такого 
процесса, вот в чём дело! Если 
кто-то предлагал хладнокровно 
обдумать рекламируемую сдел-
ку, это отвергали с возмущением. 
Кости убиенного царя стучат в 
моё сердце, а ты о каких-то кол-
хозах, школе, ЖКХ… Вся поли-
тическая «элита» перестройки, 

от поэтов до академиков, пред-
ставляла собой коллективного 
Мавроди, а народ – коллектив-
ного Буратино, который несёт 
этому Мавроди на блюдечке своё 
достояние. Да если бы ещё своё! 
Отнёс достояние своих детей и 
всех последующих поколений. 
Обрёк их на вымирание – разве 
это не видно через двадцать лет? 
Сам убиенный царь, думаю, про-
клянёт нас за это.

Этот опыт нельзя замалчи-
вать, его надо препарировать и 
изучить, как изучают провален-
ную военную кампанию. Пока 
что никакого урока не извлечено, 
только набрали академиков и 
певцов посвежее, а Буратино 
выдали несколько сольди – из 
урожая с Поля чудес.

2. Правящие бал в России 
кот Базилио и лиса Алиса на-
правляют главные усилия на 
замену программного обеспече-
ния нашей культуры. О льготах 
и пенсиях разрешается шуметь 
на площади, а реформа образо-
вания, демонтаж отечественной 
науки и армии идут неукосни-
тельно по графику. Торопиться 
не надо, но и отставать нельзя 
– технология! Удастся сменить 
главные блоки мировоззренче-
ской матрицы русской культу-
ры – будут решены проблемы 
и нефти с газом, и замещающей 
миграции, и избыточного мест-
ного населения. И всё цивили-
зованно, с соблюдением демо-
кратических норм. Даже будут 
финансироваться небольшие 
контингенты антиглобалистов 
с лицензиями на скромные по-
громы ларьков и витрин.

Отсюда – новая и для Рос-
сии необычная задача нашему 
Коньку-Горбунку: создать ка-
такомбные формы культуры 
и социальные ниши, где новая 
русская интеллигенция ре-
монтировала бы нашу повреж-
дённую мировоззренческую 
матрицу и конструировала бы 
для неё защитные системы, ко-
торых не сумели или не успели 
выстроить советские люди. Без 
этого так и будем, как бараны, 
бежать то за одним, то за дру-
гим козлом-провокатором. Зря 
многие уповают как на спа-
сительную броню то на «рус-
скость», якобы коренящуюся 
где-то в крови или селезёнке, 
то на православие, данное нам 
от роду. То и другое – культу-
ра, которой нас обучили отцы 
и деды, Пушкин и Толстой, 
Жуков и Сталин. Она у нас в 
языке, в мыслях и в памяти, а 
это хранилища уязвимые, их 
надо уметь защищать. Тут наши 
отцы с дедами недоработали. 
Надо потрудиться молодым, 
уже в очень трудных условиях. 
Тратить время и силы на отвле-
кающие маневры противника 
нельзя, надо осваивать искус-
ство распознавания угроз.

Говорю о русской культуре, 
потому что с пресечением её 
корня и братские народы раз-
бредутся и захиреют. Пока ядро 
не восстановится, все будут в 
подвешенном состоянии. Вот 
белорусы решили, что уже вы-
лезли из ловушки – отстроили 
промышленность, работают 
в три смены, ни бандитов, ни 
коррупции, жизнь прекрасна. А 
дали команду из какого-нибудь 
Бильдербергского клуба – и ра-
зорили её в два счёта. И Кудрин 
не помог, и даже вступление в 
ЕС не поможет. Вон у Испании и 
демократия, и НАТО, и бомбить 
будет кого прикажут, а чуть при-
жмёт метрополию кризис – и его 
яды сбрасывают сюда. Для того и 
периферия, буферные зоны типа 
Греции и Португалии. Венгрию с 
Латвией пока щадят – ещё недо-
статочно одомашнились.

3. Я бы дал молодым ещё один 
совет, тоже непрошеный, но раз 
уж начал. Те, кто примет крест 
возрождения России, должны 
трезво и глубоко изучить боль-
шие системы, которые были 
построены в советское время, 
– школу и промышленное пред-
приятие, ЖКХ и колхоз, армию 
и Единую энергетическую систе-
му и т.д. В них сконцентрирован 
примерно столетний опыт вхож-
дения России в индустриальную 
и научную эпоху, но не имитаци-
онный вариант «модернизации», 
а опыт синтеза европейских 
институтов и технологий со 
сложной природной и культур-
ной самобытностью России. В 
этом синтезе много блестящих 
открытий и изобретений.

(Окончание следует.)
Публикуется с разрешения 

«Литературной газеты».

Предвидеть 
будущее
Похоже, «верхи» решили в этом году отпраздновать 
двадцатилетие ликвидации СССР. Для «низов» это 
тоже повод призадуматься. «Объективным» газетам 
это обещает кое-какой урожай – писать будут авторы 
и с той, и с другой стороны. Дискуссия! Кто-то, гля-
дишь, и прочитает…

РАЙОННЫЕ РАЙОННЫЕ 
БУДНИБУДНИ

Александр БРОВАШОВ

Петропавловский район
Фото автора

Расскажу всё, как было, ничего не приукрашивая.
Поехал я на днях в село Пески, в местное хозяйство, чтобы 

отснять для своей районной газеты уборочную страду. Не слу-
чайно выбрал этот адрес, знал, что в лидерах идёт тамошний 
комбайнёр Алексей Кудрин.

Вообще за ним давно утвердилась слава одного из лучших 
комбайнёров. Вот и в прошлом году он занял первое место.

Приезжаю – и прямиком в поле. А там возле комбайна – де-
вушка с букетом цветов.  И что-то говорит растроганному Ку-
дрину. Оказалось, что это его дочь Алёна. Узнала от кого-то, что 
отец намолачивает с каждого гектара по 38 центнеров пшеницы 
«Северодонецкая», что опять он в лидерах в ООО «Пески» и, 
недолго думая, набрала букет, как полагается, обернула его 
целлофаном и – к отцу. 

С поздравлениями.
Тот, конечно, ничего подобного не ожидал.
Естественно, растрогался.
Вообще-то девятиклассница Алёна под стать своему отцу. 

Трудолюбивая, в школе на первом счету, активная.
Так что никакой это не постановочный снимок, специально 

не организованный. Просто мне повезло увидеть и запечатлеть 
на фотографии взаправдашнее мгновение нынешней жатвы.

Цветы для отца-комбайнёра
Встреча

Татьяна ПЕТРЕНКО

В апреле, по приглашению 
Геннадия Шаталова, областной 
центр посетил ведущий мировой 
бренд-стратег Томас Гэд. Тогда 
он прокомментировал, что в 
Воронеже много направлений, 
которые могли бы стать ключе-
выми для бренда города, надо 
только объединить их в одно 
целое, заметив, что в любом слу-
чае формирование бренда – это 
процесс долгосрочный, где не-
возможно требовать мгновенного 
результата.

Ни для кого не секрет, что раз-
витый бренд поможет развитию 
региона.

- За пределами Центрального 
Черноземья Воронежскую об-
ласть знают многие, но не бо-

лее чем географический объект. 
Сложно привлечь в регион ин-
вестора, если мы сами не можем 
определить, кто мы есть, и что мы 
можем рассказать о себе другим. 
Но региональный бренд должен 
работать не только на внешнюю 
аудиторию, но и на внутреннюю. 
Он просто обязан помогать жи-
телям гордиться тем местом, где 
они живут, – открывая встречу, 
сказал вице-президент Торгово-
промышленной палаты Воронеж-
ской области Илья Бельтюков.

Не секрет, что Воронеж на-
зывают столицей студенчества, 
столицей Черноземья, культур-
ной столицей, родиной Военно-
морского флота. Идей для по-
зиционирования Воронежской 
области тоже достаточно. Её 
предлагали рассматривать как 

кузницу профессиональных кад-
ров, поставщика качественных 
услуг, туристическую мекку, 
край чудес, и даже Россию в 
миниатюре.

PR-менеджер ГК «Прогрес-
сор» Илья Бейлин представил 
на суд присутствующих копии 
интернет-страниц, которые 
обычно видят пользователи сети 
Интернет при наборе в поис-
ковой системе слова «Воронеж» 
или «Воронежская область». 
Никаких больше эпитетов, чем 
«простой», «провинциальный 
город» я не услышала. Кстати, 
виды Воронежа не многим от-
личаются от соседних с нами Ли-
пецка или Тамбова. По мнению 
Ильи Бейлина, Интернет даёт 
неограниченные возможности 
для позиционирования области 

или отдельного города, где даже 
простые карты можно превратить 
в увлекательное путешествие по 
городу.

- У жителей бренд Воронеж-
ской области должен вызывать 
патриотический настрой. Мы не 
сможем стать Хургадой, но нужно 
перестать думать о себе пло-
хо, – отметил директор ФГУП 
«Редакция «Российской газеты» 
Воронежа Олег Колесников. 
Пожалуй, эта фраза как нельзя 
лучше определила главную тему 
«круглого стола».

По мнению собравшихся, 
одним из перспективных на-
правлений является развитие 
внутреннего туризма. Нам есть, 
что предложить – уникальные 
меловые монастыри, водный 
туризм, деревенский туризм, 
модный сейчас в Европе. Это 
даст толчок развитию малого 
бизнеса. Однако вряд ли при-
влечёт в регион крупных ин-
весторов, которые так необхо-
димы. Помимо этого, как одно 
из направлений – развитие 
положительной трудовой ми-
грации, привлечение в область 
активных предпринимателей 
среднего и малого бизнеса. Это 
даст дополнительные доходы в 
казну и рабочие места.

Председатель правления 
РФСМП «Молодёжь Вороне-
жа 21 века» Геннадий Шаталов 
предложил как основу бренда 
взять понятие «Воронежское 
качество». В частности, по его 
мнению, область должна раз-
виваться как поставщик каче-
ственных услуг, товаров, квали-
фицированных специалистов 
и особенно продуктов питания 
под брендом «Воронежское 
качество», а может, и другим 
брендом, но который должен 
четко ассоциироваться с нашей 
областью.

Одним из камней преткно-
вения в данном вопросе, как 
водится, стало финансирование. 
Одни говорили, что сначала нуж-
но определить сумму, которую 
регион готов потратить на созда-
ние бренда, другие настаивали на 
том, что деньги нужно искать под 
уже сформированный бренд.

В заключение встречи собрав-
шиеся решили, что подобный 
«круглый стол» будет не по-
следним. Обсуждение высказан-
ных идей, а также презентация 
новых состоятся в конце сентя-
бря, на второй конференции по 
брендингу территорий, которая 
пройдёт в рамках Форума марке-
тинговых коммуникаций.

Имидж всё?
Продолжение темы | Как сделать Воронежскую область привлекательной для инвесторов и комфортной 
для жизни, обсудили на «круглом столе»
Идея создания территориального бренда Воронежской области и самого города 
обсуждается уже давно. Однако пока дальше идей дело не двигалось. В апреле 
«Коммуна» на своих страницах поднимала эту тему. Тогда председатель правления 
Ре гио наль ного фонда содействия молодежному предпринимательству (РФСМП) «Моло-
дёжь Воронежа 21 века» Геннадий Шаталов отметил, что в вопросе бренди рования 
наш регион в самом начале: «Мы ещё не стартовали, но уже вышли из раздевалки на 
предстартовую разминку». Может быть, и не полноценным стартом, но определённо 
движением вперёд можно считать «круглый стол» на тему «Работа с имиджем Воро-
нежской области: прошлое и настоящее». Здесь собрались представители правитель-
ства области, администрации города, бизнес-сообществ, рекламных и PR-агентств, 
представители предпринимателей и турагентств.

Завод 
возрождается

На месте старого мехзавода 
зарождается новое произ-
водство – Панинский маши-
ностроительный завод, рас-
сказывает районная  газета 
«Наш край». Он создаётся под 
эгидой воронежского завода 
«Гидрогаз», который ориен-
тирован на выпуск оборудо-
вания для базовых отраслей 
– энергетики, металлургии, 
химического  и нефтегазового 
комплексов.

На первом этапе Панин-
ский машиностроительный 
приступит к выпуску запор-
ной арматуры, насосного и 
водоочистного оборудования. 
Уже в начале августа заплани-
рован пуск в действие механи-
ческого цеха.

Пожарное депо – из 
местного материала

Возведение здания пожар-
ного депо в селе Титаревка 
– в самом разгаре, отмечает 
районная газета «Кантемиров-
ский вестник». Уже завершена 
кладка капитальных стен при-
стройки, где будет размещаться 
техника.

Строители используют пено-
бетон, выпускаемый местным 
предприятием ООО «Консерв-
ный завод «Кантемировский». 
Продукция предприятия поль-
зуется стабильным спросом. 
А недавно здесь освоили вы-
пуск нового стройматериала 
– полистирол-бетона. В его 
состав входит полистирольная 
крошка, которая делает матери-
ал более эластичным и предо-
храняет от растрескивания.

Детский сад – 
к Новому году

В селе Архиповка идёт 
строительство  важного со-
циального объекта – детского 
сада, пишет газета «Россошь». 
Коллектив ООО «РМУ» пла-
нирует сдать объект в эксплуа-
тацию в нынешнем декабре. 
Уже завершаются работы по 
обустройству кровли, черновой 
отделке помещений. Парал-
лельно рабочие ведут монтаж 
теплотрассы и труб водоснаб-
жения.

Детский сад рассчитан на 
60 мест и обеспечит полную 
потребность в услугах до-
школьного образовательного 
учреждения.



вести «Коммуна» - ваш консультант
Раздел ведёт Лариса Касюкова. Тел. 255-14-74
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Права потребителей | Ведущая рубрики 
Светлана АндрееВА, председатель Воронежской 
региональной общественной организации 
«Центр защиты прав потребителей»  
(г. Воронеж, ул. Челюскинцев, 126, тел. 276-48-73).

Можно ли обменять?
К крему для лица, купленному на рынке, была приложена 

аннотация с разъяснениями по применению на иностранном 
языке. Можно ли обменять этот крем на крем другой фирмы, 
с аннотацией на русском языке?

В данной ситуации потребитель имеет право на обмен. В 
соответствии с Законом РФ «О защите прав потребителей» 
продавец обязан предоставить покупателю всю интересующую 
его информацию о товаре. Любой импортный товар в России 
должен продаваться с инструкцией по его применению на 
русском языке. Если вместе с товаром такой аннотации нет, 
то потребитель вправе поменять этот товар на другой, который 
стоит столько же, или вернуть товар и забрать свои деньги, так 
как в соответствии с существующим законодательством отсут-
ствие информации о товаре на русском языке приравнивает его 
к товару ненадлежащего качества.

Пальто для дочери
Пальто для дочери, приобретенное в магазине, не подошло 

ей по размеру. Можно ли обменять его на такое же, только 
другого размера, если со дня покупки прошло три дня, а 
кассовый чек утеряли?

Статья 25 Закона РФ «О защите прав потребителей» гла-
сит: потребитель вправе в течение 14 дней, не считая дня его 
покупки, обменять непродовольственный товар надлежащего 
качества на аналогичный товар у продавца, у которого этот 
товар был приобретен, если указанный товар не подошел по 
форме, габаритам, фасону, расцветке, размеру и не может быть 
использован потребителем по назначению. 

Стоит лишь уточнить о том, что обмен товара производится 
в том случае, если:

- товар не был в употреблении;
- сохранены товарный вид, потребительские свойства, плом-

бы, фабричные ярлыки товара.
Отсутствие у потребителя кассового или товарного чека, 

либо иного документа, удостоверяющего факт и условия покуп-
ки товара, не является основанием для отказа в удовлетворении 
его требования, а также не лишает его возможности обратиться 
к продавцу, доказывая факт покупки иными способами, в том 
числе свидетельскими показаниями.

В настоящее время существует также Перечень непро-
довольственных товаров надлежащего качества, которые 
не подлежат возврату или обмену на аналогичный товар 
других размеров, формы, габарита, фасона, расцветки или 
комплектации, утвержденный постановлением Правитель-
ством РФ от 19 января 1998 г. №55. Пальто в этот Перечень 
не входит.

В случае, когда аналогичный товар отсутствует в продаже 
на день обращения покупателя к продавцу, покупатель вправе 
по своему выбору расторгнуть договор купли-продажи и по-
требовать возврата уплаченной за указанный товар денежной 
суммы или обменять его на аналогичный товар при первом 
поступлении соответствующего товара в продажу.

Оформление и возврат денег происходит в следующем по-
рядке: на заявление потребителя наносится разрешительная 
надпись с подписями руководителя, главного бухгалтера или 
лиц, на это уполномоченных, и штамп предприятии с рекви-
зитами расходно-кассового ордера; после этого заявление по-
требителя о возврате товара предъявляется к оплате, поскольку 
приобретает характер платежного документа.

Если магазин немотивированно откажет потребителю в 
обмене, потребитель может подать в суд.

Вам разъясняет адвокат | разъясняет 
Валерий ХАуСтоВ, адвокат юридической 
консультации №2 Ленинского района  
г. Воронежа (тел. 8-9601060522).

Поделили квартиру, но не плату…
В трехкомнатной квартире, которая когда-то находилась 

в общем пользовании проживающих в ней членов семьи и 
была оформлена на мое имя как основного квартиросъем-
щика, в настоящее время вместе со мной проживет дочь 
и ее семья. Я – пенсионер и сегодня оплачивать жилье и 
жилищно-коммунальные услуги по квитанциям, которые 
приходят на мое имя, стал не в силах. Дочь же, занимая с 
семьей две комнаты, участвовать в платежах за жилье от-
казывается. Задолженность составила уже около 90 тысяч 
рублей. Руководство управляющей компании на просьбу 
разделить доли по оплате ЖКХ мне отказало и предложило 
сумму долгов по оплате за квартиру взыскивать с дочери в 
судебном порядке. Мне уже много лет и я не в силах выдер-
жать «хождения» по судебным инстанциям. Что делать?

В случае, если между вами и дочерью не будет достигнуто 
соглашение о распределении расходов на оплату жилого по-
мещения, вам все же придется обратиться в суд. Исходя из 
положений ч.4. 5 ст. 155, ст. 156 Жилищного кодекса РФ, ст. 
249 Гражданского кодекса РФ суд вправе определить порядок 
и размер участия бывшего члена семьи нанимателя в расходах 
на оплату жилого помещения и коммунальных услуг, исходя 
из причитающейся на него доли общей площади жилого по-
мещения. При этом – возложить на управляющую компанию 
обязанность заключить с бывшим членом семьи (вашей до-
чери) соответствующее соглашение и выдать ему отдельный 
платёжный документ (открыть самостоятельный лицевой счёт) 
на оплату жилого помещения и коммунальных услуг, ремонт и 
содержание жилого помещения.

С таким иском вам следует обратиться в суд, воспользо-
вавшись помощью опытного адвоката, который подготовит 
необходимые документы в ваших интересах.

Повторный обыск
У нас в квартире оперативники произвели повторный 

обыск со ссылкой на то, что в помещении могут находить-
ся наркотики. Документов при этом на право производить 
обыск, кроме постановления следователя, нам не предъявили. 
Законно ли это?

Вопросы о производстве обыска регулируются ст. 182 
Уголовно-процессуального кодекса РФ. Основанием для его 
производства является наличие достаточных данных полагать, 
что в каком-либо месте или у какого-либо лица могут находить-
ся орудия преступления, предметы, ценности, которые могут 
иметь значение для уголовного дела. Обыск производится на 
основании постановления следователя, обыск в жилище – на 
основании судебного решения. Однако в соответствии со ст. 
165.п.5 УПК РФ в случаях, не терпящих отлагательств, обыск 
может быть произведен и без санкции прокурора, и без судеб-
ного решения.

В Уголовно-процессуальном кодексе РФ понятия «повтор-
ный» обыск нет. Однако отсутствуют и процессуальные пре-
пятствия для производства неоднократного обыска у одного 
и того же лица, в одном и том же месте, так как фактические 
данные, обосновывающие постановление следователя о 
производстве обыска, могут появиться в любой момент. Не-
обходимость производства повторного обыска должна быть 
убедительно мотивирована, на него распространяются все 
положения закона. 

Павел ПоПоВ,

кандидат исторических наук 
Фото автора

Поныне братьев-купцов 
Михаила Иллиодоровича 

и Николая Иллиодоровича 
Ляпиных славят как крупных 
московских и российских ме-
ценатов 1870–1890-х годов. 
Они часто упоминаются и в 
Интернете. 

Ляпины владели в Москве 
суконным производством, 
торговали шерстью. Они по-
строили и содержали  благо-
творительный дом для вдов и 
учащихся девиц; ночлежный 
приют, куда ежедневно при-
ходили более тысячи нуждав-
шихся; открыли бесплатное 
общежитие  на Большой Дми-
тровке для студентов универ-
ситета и учеников училища 
живописи, ваяния и зодчества. 
В Ляпинском приюте ночевал 
Владимир Маяковский и бы-
вал Лев Толстой. Сцена, когда 
нищие собираются на ночлег 
в этот приют, изображена на 
известной картине В.Е. Ма-
ковского «Ночлежный дом» 
(1889 г.), причем искусство-
веды полагают, что фигура 
на первом плане срисована 
с опустившегося живописца 
А.К. Саврасова. А общежитие 
«Ляпинка» связано с именем 
Исаака Левитана и многих 
других художников.

Однако в России совершен-
но неизвестно, что братья Ля-
пины происходили из корен-
ного воронежского купечества! 
Здесь приходится говорить 
и о том, что генеалогия этого 
сословия остается малоизучен-
ной, и о том, что сами Ляпи-
ны, по-видимому, запутывали 
свое происхождение, в чем им 
основательно помог известный 
российский литератор Влади-
мир Гиляровский. Истину же 
помогли установить докумен-
ты Государственного архива 
Воронежской области.

Для многих россиян зна-
комство с фамилией Ляпины 
начинается с очерков Гиляров-
ского «Купцы» и «Ляпинцы» 
– из цикла «Москва и москви-
чи», с нарисованного писате-
лем образа чудных и добрых 

богачей, холостяков, уже ста-
риков. Общежитие «Ляпинка» 
находилось в той же усадьбе 
братьев Ляпиных, где стоял их 
жилой особняк. Почти напро-
тив, на Большой Дмитровке, 
размещался купеческий клуб, 
и Гиляровский прежде всего 
знал братьев Ляпиных в кон-
це XIX века как постоянных 
и легендарных посетителей 
этого клуба: «Неразлучники – 
звали их (…) Они являлись в 
клуб обедать и уходили после 
ужина. В карты они не играли, 
а целый вечер сидели в клубе, 
пили, ели, беседовали со зна-
комыми или проводили время 
в читальне (…) Старший – Ми-
хаил Иллиодорович – толстый, 
обрюзгший, малоподвижный, с 
желтоватым лицом (...) Млад-
ший – Николай – энергич-
ный, бородатый, был полной 
противоположностью брату. 
Ляпины обладали хорошим 
состоянием и тратили его на 
благотворительные дела...».

Однако воронежский крае-
вед не может не заметить и 
явное несоответствие того, что 
зафиксировано в архивных ма-
териалах и дореволюционных 
воронежских газетах, тому, 
что сообщает Гиляровский 
о происхождении Ляпиных: 
«История Ляпиных легендар-
ная, и зря ее не рассказывали 
всякому купцы, знавшие Ля-
пиных смолоду.

Ляпины родом крестьяне, не 
то тамбовские, не то саратов-
ские. Старший в юности слу-
жил у прасола и гонял гурты в 
Москву. Как-то в Моршанске, 
во время одного из своих путе-
шествий, он познакомился со 

скопцами, и те уговорили его 
перейти в их секту, предлагая 
за это большие деньги.

Склонили его на операцию, 
но случилось, что сделали 
только половину операции, 
и, вручив часть обещанной 
суммы, докончить операцию 
решили через год и тогда же и 
уплатить остальное. Но на по-
лученную сумму Ляпин за год 
успел разбогатеть и отказался 
от денег и операции».

Но ревизские сказки (доку-
менты по переписи населения) 
однозначно свидетельствуют, 
что и Михаил с Николаем, и их 
предки родились в Воронеже в 
обширной купеческой семье. 
Их деду, Михайле Федосееви-
чу, купцу третьей гильдии, по 
ревизии 1812 года было 67 лет, 
а 1816 года – 71 год. Михайла 
с супругой Екатериной всем 
своим шести сыновьям дали 
непростые имена: Дормидонт, 
Ардалион, Илиодор, Африкан, 
Измоград, Аннеподист!

Отец благотворителей Или-
одор (в поздних материалах 
– Иллиодор) родился около 
1791 года. Он был трижды 
женат. Умер в 1847 году еще не 
старым, когда ему было около 
56 лет. Будущие меценаты 
появились на свет в его первом 
браке: судя по ревизиям в 1835 
и 1850 годах, Михаил родился 
около 1826 года, а Николай – 
около 1830-го.

Уже по ревизским сказ-
кам видно, что в семье было 
мало благополучия. Другие 
же, имущественные, докумен-
ты областного архива свиде-
тельствуют, что история рода 
Ляпиных – это болезни и 

ранние смерти, тяжелые долги 
и долговые обязательства не 
только прямых наследников 
должников, но и их родствен-
ников. Становится ясно, по-
чему в середине XIX века 
сыновья умершего Иллиодора 
отправились из Воронежа в 
Москву искать лучшей жизни. 
И родилась легенда, что они 
пошли на заработки из неких 
сел, чуть ли не в лаптях, а 
разбогатеть сумели благодаря 
«начальному капиталу», по-
лученному от скопцов. Но и в 
отношении источника богат-
ства легенда далеко не отвечает 
действительности. На самом 
деле, несмотря ни на какие 
казусы в семье, и отец братьев, 
и сами они все-таки достигли в 
Воронеже достаточных успе-
хов в коммерческих делах и 
добились престижного обще-
ственного положения.

Во-первых, в документах 
отмечено право Иллиодора 
«в торговле комиссионерства 
в Москве». Во-вторых, в 1847 
году по указу Сената его сын, 
молодой коммерсант Михаил 
Ляпин, уже повысил свой 
сословный статус – был воз-
веден в звание личного почет-
ного гражданина Воронежа, а 
затем почетное гражданство 
обрел и Николай. В-третьих, 
перед переездом в Москву 
братья развернули бурную 
коммерческую деятельность, 
даже не сравнимую с прими-
тивной «служ-
бой у прасола». 
Они временно 
приписались к 
купечеству горо-
да Ейска, делая 
там выгодные 
поставки про-
д о в о л ь с т в и я . 
Вместе с тем в 
1863 году при-
обрели в Воро-
нежской губер-
нии приличную 
недвижимость 
и извлекали из 
нее большие до-
ходы. В самом 
Воронеже они 
стали владель-
цами трех усадеб 
с двухэтажны-
ми каменными 
д о м а м и ,  п р и -
чем одна усадь-

ба ранее принадлежала их 
умершим родственникам, не 
уплатившим при жизни долги, 
и братьям пришлось ее вы-
купать как наследникам. Под 
Воронежем – вблизи сельца 
Маклок, на речке Усманке 
– братья Ляпины завладели 
живописными и плодородны-
ми лесными угодьями с вино-
куренным заводом. По их до-
веренности заводом управлял 
купец Николай Веневитинов, 
который впоследствии стал 
собственником ляпинской 
недвижимости, и именно эта 
лесная усадьба дала имя из-
вестной ныне базе отдыха 
«Веневитиново»!

Необходимо заключить: 
братья пришли в Москву явно 
не на пустое место и не с пу-
стыми карманами. И не со-
мнительная хирургическая 
операция, а прежде всего во-
ронежский капитал позволил 
им начать в Москве новое 
суконно-шерстяное дело, а за-
тем стать меценатами.

В позапрошлом веке была 
мода на такие легенды – как 
разбогатели и превратились в 
купцов наиболее сметливые и 
удачливые самородки, вышед-
шие из простого люда. Веро-
ятно, братьям Ляпиным было 
почетнее прослыть везучими 
крестьянами, чем выходцами 
из купеческой семьи с подмо-
ченной торговой репутацией, 
да еще неудачниками в во-

просах женитьбы. Увы, богат-
ство часто стояло по другую 
сторону от счастья в личной 
жизни…

Для нас важно и то, что бра-
тья Ляпины зарекомендовали 
себя благотворителями воро-
нежскими – уже после того, 
как покинули родной город. 
Михаил и Николай Иллио-
доровичи периодически при-
сылали из Москвы в Воронеж 
деньги для раздачи их бедным. 
Как правило, сумма в размере 
нескольких сотен рублей по-
ступала в городскую управу 
Воронежа в преддверии круп-
ного праздника - Рождества 
или Пасхи, а управа решала, 
кому раздать эти деньги в 
праздник. Например, в 1891 
году газеты «Воронежский 
телеграф» и «Дон» сообщали, 
что московский филантроп 
Ляпин препроводил нашему 
городскому голове 600 рублей. 
Их получили, конечно, только 
немногие нуждавшиеся: 60 
бедным вдовам раздали по 10 
рублей «в четверг и пятницу, 
на Страстной неделе Великого 
поста». Вообще же, по замеча-
нию современников, Воронеж 
кишел нищими, и никакие 
отдельные благотворители 
помочь им не могли.

Самый крупный дар – свой 
наследственный воронежский 
дом – Ляпины преподнесли 
родному городу в 1897 году. 
Они пожертвовали его в веде-
ние самоуправления с тем, что-
бы оно использовало особняк 
для какого-либо полезного для 
города заведения. И городская 
дума решила приспособить его 
под муниципальный ломбард, 
открывшийся в том же году. 
Считалось, что ломбард из-
бавит средние слои населения 
от кабальных услуг частных 
ростовщиков. По проекту го-
родского архитектора А.М. 
Баранова в 1898–1900 годах 
здание расширили, и ломбард 
справил в нем новоселье.

Бывший дом М.И. и Н.И. 
Ляпиных возле Каменного 
моста доныне цел, его совре-
менный адрес: улица Карла 
Маркса, 43. Он хорошо узна-
ваем по броской оранжевой 
раскраске. Особняк охраня-
ется как памятник истории и 
архитектуры, и в Воронеже это 
лучшее напоминание о знат-
ных земляках-меценатах.

Быль дороже легенды
Поиски и находки

Бывший дом Ляпиных в Воронеже.

В. Маковский. Ночлежный дом.  
1889. Фрагмент.

Павел ПоПоВ
Рамонский район

У ручья – небольшая сцена, тра-
диционно украшенная постоянным 
символом фестиваля: большой ико-
ной святителя Митрофана. Именно 
он, будучи первым епископом Во-
ронежским, в 1703 году выдал Вене-
витиновым благословенную грамоту 
на перенос деревянной церкви во имя 
Архистратига Михаила – так и нача-
лось село Новоживотинное.

- Превращать фестиваль в ярмар-
ку тщеславия – значит, идти не тем 
путем. Не хвастаться, кто лучше, а 
радоваться таланту другого человека 
– вот к чему призывает христианство. 
Увидь другого человека, поставь его 
на пьедестал, – наставляет во время 
молебна отец Константин из храма 
села Березова.

Именно таким принципам и ста-
рается следовать уже шестой год уни-
кальный фестиваль, организованный 
музеем-усадьбой Дмитрия Веневи-
тинова. Самопоказ для артистов – не 
главное. Победителей не выявляют, 
ибо побеждают все добрые люди.

Скоморохи возвещают об открытии 
в логу ярмарки народных ремесел 
– это своеобразная историческая ре-
конструкция былой Архангельской 
ярмарки. Народные умельцы из не-
скольких сельских районов предла-
гают свои изделия из дерева, глины 
и соломки, демонстрируют картины. 
Собственно, теперь это не просто 
ярмарка, а мастер-классы. Супруги Ва-
силий и Анна Мозговые из рамонского 
села Русская Гвоздевка рассказывают, 
как удается плести прочные корзины, 
а сестры из поселка Чудовка Семи-
лукского района Наталья Сунцова и 
Елена Дубыкина раскрывают секреты 
шитья традиционных русских кукол. 
Ребятишки с удовольствием учатся 
расписывать глиняные игрушки, чему 
их быстро учит мастер из Рамони 
Людмила Островерхова.

На сцене – тоже своеобразные 
мастер-классы. Народные артисты и 

поэты делятся разысканными произ-
ведениями русского фольклора и учат 
словом: каковы бывают признания в 
любви своему краю и национальным 
традициям. В нынешнем году многие 
номера посвятили памятным юби-
лейным датам: 425-летию Воронежа 
и 70-летию начала Великой Отече-
ственной войны. 

Единомышленники – и на сцене, 
и в зале-овраге, и даже на полевой 
кухне, развернутой в логу военными 
с аэродрома «Балтимор».

– Привлекает дружеская атмос-
фера, бескорыстие организаторов 
и участников фестиваля, – говорит 
руководитель казачьего ансамбля 
«Одонье» из Воронежа Владимир 
Демченко. – У меня в двух случаях 
пробегают мурашки по коже: когда 
слушаешь белорусских «Песняров» 
и казачьи песни. Мать – родом с 
Верхнего Дона, напевы казаков за-
пали в душу с детства. Мы создали 
в Воробьевке семейный ансамбль: 

выступаем с женой Натальей, сыном 
Николаем, дочерью Анной и ее под-
ругами.

– Притягивает то святое, что 
осталось в России: церковь и дети, – 
признается, разливая чай в стаканы, 
шеф полевой кухни, он же старший 
прапорщик Валерий Ефремов. – Вера 
– от моих предков, простых русских 
людей. Сам крещен в Отрожке, там 
мой любимый храм…

На закате начинается гала-концерт. 
Его открывает хор «Ду-
ховная беседа», который 
создан при миссионер-
ском центре Воронежско-
Борисоглебской епар-
хии. Хор с воодушев-
лением поет несколько 
старинных кантов. А в 
подтверждение того, что 
фестиваль дорос до меж-
дународного события, 
в номинации «Авторы-
исполнители» выступа-
ют чех Йиржи Бернкопф 
и норвежец Нильс Бюр-
неруд.

Радует и выступление 
нового состава знаме-
нитого ансамбля «Ста-
ринушка» из Новожи-
вотинного. Женщины-
красавицы способны 
подарить Святому логу 
и старинные песни (от-
сюда повелось название 
коллектива), и современ-
ные эстрадные. В каче-

стве гимна фестиваля в исполнении 
Елены Виноградовой звучит песня 
«Родники», напоминая о главной 
благотворительной цели шестого 
фестиваля. Если в прошлые годы 
собранные здесь средства шли, в 
основном, на строительство нового 
храма Михаила Архангела (взамен 
уничтоженного в хрущевское время), 
то сейчас их направят на благоустрой-
ство Святого лога с источником.

…Ночью – костры с песнями, а с 
утра – паломничество. Посещение до-
стопримечательностей родственного 
села Хвощеватки: старинной церкви 
Параскевы Пятницы, Семиструйного 
источника, нового музея крестьянско-
го быта «Гостеприимный дом бабуш-
ки Марии». Тогда же была вскрыта 
фестивальная урна с пожертвования-
ми: денег, увы,  оказалось меньше, чем 
ожидалось. А ведь к концу первого 
дня к гала-концерту съехалось много 
людей. Получается: все те, кто следует 
призыву фестиваля – «Твори добро, 
сотвори благо, привнеси лепту во 
славу Божию!» – отдают последние 
рубли, но тот, кто располагает при-
личными средствами, не стремится 
в Святой лог, ибо одержим совсем 
другими идеями – показухи и мате-
риальной выгоды.

Что ж, шестой год подряд «Песни 
Святого лога» пытаются обратить 
заблудшие души на истинный путь. 
Пока что удался «отдельно взятый» 
русско-воронежский оазис – вопреки 
неутешительным общемировым тен-
денциям коммерциализации.

По зову добрых сердец
Фестиваль | В минувшие выходные дни благотворительный фестиваль духовного и патриотического 
творчества «Песни Святого лога» в шестой раз прошёл в рамонском районе, возле села новоживотинное
Тридцатиградусная полуденная жара, но участники и зрители 
занимают место в живительном природном амфитеатре – под 
открытым небом, на зеленом склоне Святого лога. Журчит, ру-
чейком впадая в Дон, холодный святой источник, куда издревле 
ходили крестные ходы из села. Под кряжистыми ивами цветет 
разнотравье. Это часть бывшего имения знаменитой дворянской 
семьи Веневитиновых. Место, намоленное и помещиками, и кре-
стьянами в течение нескольких столетий.

Скоморохи с корзинами.

Солисты казачьего ансамбля «Одонье».

Зачем нужен  
«Народный фронт»?

Новости об «Общероссийском 
народном фронте» не сходят с 
газетных страниц. Но не всем по-
нятно, как к нему относятся про-
стые люди. В Воронеже создание 
«Народного фронта» оценивают 
неоднозначно. Мнения горожан 
разделились практически по-
ровну: 26 процентов опрошенных 
горожан дают положительные 
оценки, а 27 процентов – отрица-
тельные. Причём около половины 
жителей города (47 процентов) 
просто затруднились дать вообще 
какую-нибудь оценку. Примеча-
тельно, что люди старше 60 лет 
воспринимают идею «Народного 
фронта» более скептически (20,9 
процента), чем молодёжь же от 18 
до 24 лет (6,4 процента).

Опрос на эту тему проведён 
ИОМ «Квалитас» методом лич-
ного интервью. Опрошено было 
623 человека.

На каждой улице – 
праздник 

В течение лета в Россоши про-
ходят праздники улиц и микро-
районов. На пару часов улица ста-
новится площадкой под открытым 
небом для конкурсов, игр, развле-
чений и концертной программы 
с участием лучших коллективов 
местного Дома культуры имени 
Михаила Милованова и районно-
го культурно-досугового Центра 
«Созвездие». Свои выставки орга-
низуют библиотеки Россоши, с го-
рожанами встречаются депутаты 
районного и городского Советов, 
происходит чествование знатных 
людей. На днях такие торжества 
прошли на улице Деповской, при-
мыкающей к локомотивному депо. 
Следующая в праздничном графи-
ке – улица 40 лет Октября. 

Cообщения подготовили: 
Вячеслав ТкачёВ,  

Василий черноусоВ. 
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Конкурс «Жизнь в удовольствие!»
Мы с удовольствием продолжаем 

знакомить читателей с отрывками из 
писем, которые в большом количестве 
поступают в редакцию «Коммуны» с 
пометкой «Жизнь в удовольствие».

Юрий Андреевич Барбашинов родился 5 августа 1941 года, в 1945 по-
гиб отец, и мама осталась с четырьмя детьми.  Юрий в семье был младший. 
После школы проходил срочную службу  на Северном флоте. Затем 30 лет 
прослужил в милиции, воевал в Афганистане. Много повидав  и пережив,  
Ю.А. Барбашинов   осознал насколько хрупок и раним окружающий  мир, 
и как он нуждается в  защите и помощи.

После выхода на пенсию занялся творчеством: пишет стихи для детей, 
выступает с беседами в школах, колледжах и вузах. Занимается Юрий 
Андреевич и благоустройством своего двора:  посадил цветы, разместил 
скворечники и кормушки для птиц.

«Живя в согласии с окружающим миром, с людьми и природой, черпая 
из этого источника творческое вдохновение, я стараюсь делиться своими 
ощущениями с близким мне окружением и побуждать человека на со-
творении добра, порой так недостающего многим из нас. Это для меня и 
есть «Жизнь в удовольствие».

Надеемся, что рассказы, которые мы уже  опубликовали, вдохновят 
и других наших читателей. Будем ждать ваших писем  до 31 августа  по 
адресу: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а. Редакция газеты 
«Коммуна».

Елена ГудКова.

Во вторник в России отмечался  День Воздушно-десантных войск

В этот праздничный день 
сюда пришли около 200 де-
сантников, в разное время 
служивших в ВДВ. Как всегда,  
в неизменных тельниках, го-
лубых беретах, с флагами, на 
которых был изображён пор-
трет легендарного командую-
щего Воздушно-десантными 
войсками Василия Маргелова, 
возглавлявшего этот род войск 
более 20 лет.  Солдаты и офице-

ры Воздушно-десантных войск 
СССР и России шуточно рас-
шифровывают аббревиатуру 
ВДВ как «войска дяди Васи».  

«Никто, кроме нас!» – этому 
девизу ветераны ВДВ верны 
были, выполняя интернацио-
нальный долг в Афганистане, 
подавляя сопротивление бан-
дитов в Чечне. У многих пред-
ставителей «войска дяди Васи» 
на груди можно увидеть боевые 
ордена, медали, говорящие об 
их мужестве и доблести. 

От управы Коминтернов-
ского района и Совета ветеранов 
войны, труда, вооружённых сил 
и правоохранительных органов 
венок к памятнику «Воронеж 
– родина ВДВ» возложили 
лучшие воспитанники военно-
патриотических клубов района. 
В церемонии приняли участие 
представители Воронежского 
отделения общественной орга-
низации ветеранов  Воздушно-
десантных войск и войск спе-
циального назначения «Союз 
десантников». 

С интересом собравшиеся 
встретили выступление на 
митинге протоирея Петра Яри-
кова, который, между прочим, 
два года отслужил в ВДВ. Он  
сообщил, что, возможно, на 
82-ю годовщину ВДВ здесь, 
на территории, где установлен 
памятник, появится и  храм. 
Как уточнил священнослу-
житель, уже подготовлены 

необходимые документы. Об-
ращаясь ко всем собравшимся, 
он просил внести посильную 
материальную помощь в его 
строительство.

На празднике была пред-
ставлена большая игровая 
программа с призами и по-
дарками,  работала фотовы-
ставка «Никто, кроме нас!», 
организованная Воронежской 
региональной патриотической 
общественной организацией 
«Совет ветеранов и воспитан-
ников Воронежского аэро-
клуба». Воронежские певцы 
и танцевальные коллективы 
подготовили интересную кон-
цертную программу, которую 
открыли песней «Синева»: 

Расплескалась синева,
                       расплескалась. 
По тельняшкам разлилась, 
                               по беретам. 
Даже в сердце синева 
                              затерялась. 

Разлилась своим 
            заманчивым цветом.
Как только зазвучали пер-

вые слова, десантники дружно 
подхватили её. Она вновь вер-
нула их к тем дням, когда они 
жили по десантным законам.

К огорчению, праздник был 
омрачён  дракой, которая прои-
зошла вечером в Кольцовском 
сквере. Несколько человек, 
разгорячённых спиртными 
напитками, полезли купаться 
в фонтан. Вмешалась полиция, 
а  следом и ОМОН. Усмирить 
драчунов стражам порядка 
помогли офицеры ВДВ. В 
результате конфликта за-
держаны 14 десантников. Их 
доставили в отделы полиции 
Ленинского и Центрального 
районов. После выяснения 
всех обстоятельств будет при-
нято решение о применении 
мер наказания.

В Воронеже он начался с  шествия от Кольцовского 
сквера по проспекту Революции к памятнику Победы, 
где десантники возложили венки к могиле Неизвест-
ного солдата. А у памятника «Воронеж – родина ВДВ», 
который был открыт в прошлом году возле академии 
искусств в Коминтерновском районе, состоялся тор-
жественный митинг. Именно здесь, 81 год назад, во 
время учений впервые было выброшено на парашютах 
десантное подразделение. Спустя два года началось 
формирование авиадесантных частей. 

Валерий КазаноВ
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В целях популяризации игры 
очень полезно проводить со-
ревнования вне стен областного 
шахматного клуба, и последний 
блицтурнир показателен – почти 
10 любителей, то есть шахмати-
стов, не имеющих разряд, при-
няли в нём участие. Всего сорев-
новались 36 человек, и первым 
стал Дмитрий Родин, набравший 
7,5 очка из девяти возможных. 
Второе – третье место с семью 
очками поделили мастер ФИДЕ 
Евгений Морозов и Владимир 
Провкин. Лучшей среди женщин 
стала мастер ФИДЕ Вероника 
Авдеева, лучшим среди ветера-
нов – мастер ФИДЕ Владимир 
Филиппов, среди юниоров – 
Андрей Аминов. 

А в Нововоронеже в рамках 
Международного дня шахмат 
прошли сразу два соревнования. 
В турнире по быстрым шахматам 
победил Виктор Гречишкин. Вто-
рым финишировал Петр Некис-
лых. Оба - воронежцы. Бронзовым 
призером стал Павел Новиков 
(Лиски). А вот в блицтурнире 
чемпионский титул завоевал 
Александр Горбачев (Лиски). 
На второй ступеньке пьедестала 
почета - Николай Вахрушев. 
Замкнул тройку призеров Хосе 
Морено (оба - Нововоронеж). 

Следующее важное сорев-
нование – первенство области 
среди детей в шести возрастных 
группах – начнётся 22 августа в 
областном шахматном клубе. 

Имя Владимира Загоров-
ского широко известно не 
только в научных кругах 
Воронежа, но и далеко за 
его пределами. 

Профессор-историк, автор 
многочисленных трудов по крае-
ведению, Владимир Павлович 
прославился еще и как замеча-
тельный шахматист. В свое вре-
мя ему удалось завоевать титул 
чемпиона мира по заочным шах-
матам. Впрочем, и в очной игре 
он чувствовал себя достаточно 
уверенно. 

Очередной Мемориал За-
горовского на сей раз выиграл 
21-летний студент факультета 
прикладной математики и ме-
ханики ВГУ, кандидат в мастера 
спорта Евгений Кретов. В активе 
чемпиона - семь побед и всего 
лишь две ничьи. На очко от по-
бедителя отстал мастер спорта 
СССР Александр Луковников, 
ставший серебряным призером. 
«Бронза» в активе у кандидата в 
мастера Владимира Гриценко. 

Среди областных шахматистов 
лучший результат показал Сергей 
Сердюков. В группе юниоров от-
личились Антон Степанищев и 
Николай Орехов. Наконец, среди 
ветеранов призовая тройка вы-
глядит так: первое место - Влади-
мир Кошелев; второе - Валериан 
Гуров; третье - Виктор Леун.

Павел СИРотИН,  
Александр СлеПцоВ.

Памяти 
чемпиона мира

Мастера 
на блицтурнире
В торгово-развлекательном 
центре «Московский про-
спект» состоялся блицтур-
нир, посвящённый Между-
народному дню шахмат. 
Это соревнование стало 
первым этапом Кубка Во-
ронежской области по блицу 
2011-2012 гг. 
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высококвалифицированные аттестованные 

электросварщики 
на полуавтоматических машинах для сварки деталей 

трубопроводов с последующим рентгеновским контролем.
оплата – 3 тысячи рублей в день 

при условии выполнения норм и отсутствия брака.
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обращаться в отдел кадров по адресу: г.лиски, ул.Монтажников, 1, 
тел.: 8 (47391) 3-51-57, 3-12-07

«Зао «лискимонтажконструкция» (г.лиски) требуются

Пришла печальная  весть: не стало Сталя Ни-
каноровича Пензина, давнишнего друга и автора 
«коммуны». 

Сталь Пензин – самый известный воронежский 
киновед, член Союза кинематографистов россии, 
доцент ВГУ – был истинным доброхотом и замеча-
тельным человеком, страстным пропагандистом  
киноискусства.

Именно он в своё время создал в Воронеже 
киноклуб, принимал непосредственное участие 
в подготовке и проведении в нашем городе ки-
нофестивалей разного уровня.  Вёл спецкурсы 
в Воронежском университете и Воронежской 
академии искусств.

а ещё Сталь Пензин – автор десятка книг по 
проблемам и истории киноискусства.

Он был настоящим патриотом Воронежа. И потому 
одна из его книг посвящена родному городу, его лю-
дям, простым и незаметным труженикам, которые и 
создавали во все времена материальные блага.

Сталь Никанорович до последнего дня писал 
для «коммуны». если собрать воедино  всё то, что 
опубликовано им на страницах нашей газеты, по-
лучится увесистый том – книга познавательная и 
поучительная.

Светлую память о Стале Никаноровиче Пензине 
мы сохраним в своих душах.

«Коммуновцы».

Памяти С.Н.Пензина

оКазыВаеТ услуги по уборке урожая 
подсолнечника, сахарной свёклы;
реализуеТ ограниченное количество районированных 
(субсидируемых) семян «Элита» пшеницы озимой сорта 
«Алая Заря»;
семена ячменя ярового I репродукции сорта «Аннабель».

Контактный тел. 8-960-139-23-67, тел./ф. 8 (47371) 41-5-22, 42-0-90.

Кфх иП Князев а.В. 
хохольского района

реклама

По территории г.Воронеж и Воронежской области проложены и эксплуатируются магистральные газопроводы, газопроводы-
отводы, кабельные линии технологической связи и газораспределительные станции, которые обеспечивают природным газом 
населенные пункты и промышленные предприятия г.Воронеж и области.

Магистральный газопровод является зоной повышенной опасности, поэтому колхозам и другим агроструктурам, промыш-
ленным предприятиям и строительным организациям, всему населению  необходимо строго соблюдать «Правила охраны 
магистральных трубопроводов».

В них, в частности, отмечается, что для обеспечения нормальных условий эксплуатации и исключения возможности по-
вреждения газопроводов устанавливаются охранные зоны, являющиеся участками земли, ограниченные условными линиями, 
проходящими в 50 метрах от оси газопровода с каждой стороны.

Полевые сельскохозяйственные работы в охранных зонах газопроводов производятся землепользователями с предвари-
тельным уведомлением Воронежского управления магистральных газопроводов о начале посевной и уборочной страды  (факс 
8-(47372)-2-19-35).

В охранных зонах газопроводов запрещается производить всякого рода действия, могущие нарушить нормальную эксплуа-
тацию газопроводов, либо привести к их повреждению и в частности:

* возводить любые постройки и сооружения;
* высаживать деревья и кустарники, складировать корма, удобрения и материалы, содержать скот;
* сооружать проезды, дороги через трассы газопроводов, устраивать стоянки автомобильного транспорта, размещать 

коллективные сады и огороды;
* сооружать оросительные системы;
* производить строительные, монтажные и взрывные работы, планировку грунта;
* производить геодезические и другие работы, связанные с устройством скважин, шурфов;
* перемещать и производить засыпку и поломку  опознавательных знаков;
* разрушать земляные сооружения и устройства, предохраняющие газопроводы от разрушений;
* устраивать всякого рода свалки, выливать растворы кислот и щелочей, солей;
* открывать люки и двери установленных на газопроводах сооружений, открывать и закрывать краны и задвижки;
* производить дноуглубительные и землечерпательные работы;
* разводить огонь и размещать какие-либо источники огня.
Все сельскохозяйственные работы в охранных зонах газопроводов должны выполнятся при минимальном привлечении 

людей.
Запрещается возведение плотин на логах и реках, если накопление воды приведет к затоплению газопровода.
В случаях обнаружения работниками сторонних организаций, предприятий, а также отдельными гражданами  повреждения 

газопроводов, а также утечки газа в местах их расположения, администрация Воронежского управления магистральных газо-
проводов просит срочно сообщить по телефону: г.Семилуки   8-(47372)-2-19-61,  г.воронеж   8 (473) 276-07-33.

 В районе, где обнаружена утечка газа, во избежание взрыва, который может привести к значительным разрушениям, пожарам, 
а также несчастным случаям, запрещается курить, производить какие-либо работы. Люди, животные, а также автотракторная 
техника должны быть удалены на расстояние не менее 300 метров от газопровода.

Все проекты на возведение зданий и сооружений в пределах зоны минимально-допустимых расстояний, указанной в таблице 
№4 СНиП 2.05.06-85* «Магистральные трубопроводы», подлежат обязательному согласованию с Воронежским УМГ по адресу: 
396902, воронежская область, г. Семилуки, ул. Курская, 111. 

Административные и физические лица, нарушившие «Правила охраны магистральных трубопроводов» и «Правила охраны 
линий и сооружений связи», привлекаются к ответственности согласно действующему законодательству.

Воронежское управление магистральных газопроводов.

Магистральный газопровод – 
зона повышенной опасности

По горизонтали: 1. Турник 
для курицы. 6. Человек, в 
гардеробе которого можно 
отыскать все новинки с по-
диумов. 10. лицемер, при-
крывающийся показной до-
бродетельностью. 11. Сплав 
для пайки. 12. английская 
девушка после первой брач-
ной ночи. 13. Посредница 
между супом и едоком. 14. 
кряква в нежном возрасте. 
16. кто старший на барже? 
17. Обувь с вентиляцией. 
22. Гимнастический элемент, 
«подрывающий» государ-
ственные устои. 23. Деталь 
одежды, приталивающая ее. 
25. Юрий, вещавший от Со-
ветского информбюро. 26. 
место для загара. 30. Фан-
тазерка. 34. клинический 
или всякий пожарный. 35. 
У чая он бывает: печеный, 
горелый, дымный, сухой, 
сенный, дегтярный, потный. 
36. классическая карточная 
игра всех вестернов. 37. 
Налет на стенках чайника. 

38. То, что должно упасть на 
голову, чтобы умный человек 
открыл Закон всемирного 
тяготения, а дурак - замате-
рился. 39. «мотор» коллек-
тива. 40. Наглядное пособие 
для художника. 41. Столица 
с домом-музеем Эрнеста 
Хэмингуэя.

По вертикали:  1. Бог, 
именем которого моряки 
устраивают праздник при 
переходе экватора. 2. Из 
него делают грузила и пули. 
3. Прием, метод. 4. Название 
статьи. 5. Эстрадный певец, 
изображавший лунную по-
ходку. 7. Отходы из-под цирку-
лярки. 8. Что такое бруствер? 
9. какого государственного 
деятеля журнал «лица» на-
звал «последним твердоса-
харным марксистом»? 15. 
Шутливое прозвище медведя. 
16. Девочка с ранцем. 18. 
анатомическое «умозаклю-
чение». 19. Дитя-полукровка. 
20. Штирлиц на родине. 21. 
Горячительное для сластен. 

24. Вознаграждение, награда. 
27. Нутро газовой плиты. 28. 
русский поэт, покончивший с 
собой в гостинице «англетер». 
29. «мускусный», в переводе с 
латинского, сорт винограда. 
30. любитель хлебнуть крас-
ненькой прямо из горла. 31. 
Шехерезада по националь-
ности. 32. как древние греки 
называли сосуд с двумя ручка-
ми? 33. алкеева или горацие-
ва в античной лирике.

Ответы на кроссворд  
(29 июля)

По горизонтали: 3. Шпа-
жист. 9. Объем. 10. Обгон. 11. 
рассказ. 12. аверс. 14. Шуруп. 
15. Октет. 17. Скотч. 20. Дра-
ка. 23. анкара. 25. Оляпка. 26. 
Бренность. 27. Иена. 28. Грот. 
29. Шампиньон. 31. клекот. 
32. Доллар. 33. Жрица. 36. От-
вет. 37. аргон. 40. космы. 42. 
калач. 43. Отсверк. 44. Шка-
ла. 45. Федот. 46. Шалость.

По вертикали: 1. Обувь. 
2. Бедро. 4. Прадед. 5. Жест. 
6. Скалка. 7. Обруч. 8. Фокус. 
13. Скарб. 14. Штиль. 16. 
Транспорт. 17. Скромница. 
18. Заливка. 19. Скинхед. 21. 
Спираль. 22. Пантера. 24. ар-
бат. 25. Отвод. 29. Шорты. 30. 
Носок. 33. Жертва. 34. артрит. 
35. Полка. 36. Омуль. 38. На-
чес. 39. Сачок. 41. евро.

Ответы на сканворд 
(30 июля)

По горизонтали: Бред. 
Перекур. Химик. Фото. Толпа. 
Повар. миля. люк. Сталин. 
Пола. Вотум. Погоня. Орех. 
лапа. Сэр. Шале. Гит. Тост. 
Трак. Орда. кеб. Фарс. адидас. 
Окулист. Сапа. 

По вертикали: Правосла-
вие. руно. Восторг. Духота. 
Тур. Орнамент. Помол. Такси. 
Полип. Шар. рикша. Юноша. 
арбат. Полет. Офис. Икона. 
Отрада. ляпис. Драп. Бродяга. 
Трасса.
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